
形式主义、官僚主义是当前作风

建设必须紧紧纠治的重点。两会上，

不少军队代表委员谈到，“敷衍症”是

形式主义、官僚主义共有的一种表

现。无论什么事，只要遇上敷衍，就免

不了落虚落空。

“敷衍症”的表现形形色色。比如，

热衷于喊口号、贴标签，搞口头落实、面

上留痕；遇到矛盾困难能躲就躲、能拖

就拖，不求有功但求无过；干工作没激

情，推一推动一动，甚至纹丝不动……

现实中，一些工作达不到预期、做不到

十分，很重要的原因就在于敷衍。

“任务来了抢着干，抢到任务舍命

干”，战争年代，类似的图景在我军比

比皆是。小到拿下一座碉堡、大到打

赢一场战役，或掩护大部队转移、或作

为先头部队攻坚，大家面对任务无不

热血沸腾、全力以赴，哪怕作出巨大牺

牲。认真而不敷衍、奋力而不懈怠，正

因为我军有这样的好作风、好传统，党

交付担子很放心、很有底。

好作风如同“好牙口”，缺了这个，

硬骨头就啃不下来，这是历史的深刻昭

示。党的十九大以来，我们以“宜将剩

勇追穷寇”的精神，巩固、深化、拓展全

面从严治党成果，反腐败斗争取得压倒

性胜利，改作风、正风气成效巨大。然

而，作风建设无终点，只有保持“永远在

路上”的状态，紧盯新动向新表现，拿出

有效管用的整治措施，才能扶正祛邪、

凝心聚力，不断焕发强军新气象。

一个时代有一个时代的使命。现

在，我们面前摆着很多“施工图纸”，有

党的建设的、练兵备战的、深化改革

的，也有科技创新的等等。强军事业

美好的明天，就在于一钉一铆的落实

中。再好的事也经不起敷衍。接过春

天的种子，却不想在土地上耕耘，就不

会有秋天的收获。我们常说，讲政治

是具体的，不是抽象的，抓落实是讲政

治的体现。不抓落实，讲政治就是空

讲，就会变为空洞口号。

“弗为而自至，天下未有。”农民不

敷衍土地，才会有期盼的好收成；匠人

不敷衍技艺，才能打造出惊世的精

品。同样道理，我们只有坚定不移、扎

扎实实贯彻落实好党中央、中央军委

和习主席决策部署，以永不懈怠的精

神状态和一往无前的奋斗姿态盯着蓝

图干、瞄准打赢干，人人期盼的强军梦

才能照进现实。

一钉一铆抓落实
■邓佑标
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两会心声

新时代呼唤新担当，新担当才有
新作为。连日来，结合备战打仗的
亲身经历，着眼履行使命任务如何
担当作为，军队人大代表有说不完
的心里话。

不忘初心
坚定主动担当的信念

“矛盾面前不躲闪，挑战面前不畏
惧，困难面前不退缩，在关键时刻和危
急关头豁得出去、顶得上去、拿得下
来。”来自火箭军的梁剑涛代表认为，
敢于担当，既是我军的光荣传统，也是
我军官兵的优秀品格。

不忘初心，忠诚使命，才能敢于担
当。经历过战火洗礼的西部战区司令员
赵宗岐代表认为，有担当是党性坚强的
体现，是信念坚定的体现。战争年代，
敢担当才能打胜仗；和平年代，敢担当
才能开拓新局面。

有多大担当才能干多大事业。赵宗
岐代表介绍，战区成立至今，作为本战
略方向最高联合作战指挥机构，他们坚
决贯彻军委管总、战区主战、军种主建
的原则，面对一系列新情况敢于担当主
动作为，按照平战一体、常态运行、专
司主营、精干高效的要求抓紧搞建设、
谋发展，如今战区联合作战指挥职能运
转越来越高效。

采访中，许多来自基层部队的人大
代表有一个共识：敢于担当应该成为一
种信念和习惯，在本职工作中敢于担
当，才能有新作为。

去年 6月，习主席视察北部战区海
军时，强调要加强前瞻谋划和顶层设
计，推进海军航空兵转型建设。来自海
军航空大学的李超代表说，身为海军航
空兵的一员，他深感使命光荣、责任重
大。任“蓝军分队长”期间，他主动带
队创新组训模式，带飞大纲上限、飞机
极限和高难课目临界线，牵头编写训练
大纲，完成一系列重大演习演练任务，
团队被海军授予“‘海空雄鹰’模范飞
行大队”荣誉称号。

去年年底，李超从海军航空兵某旅
调整到海军航空大学工作。面对新岗
位、新角色、新任务，李超坚定地说：
“必须强化责任担当，紧盯薄弱环节，
练就过硬本领，加速培养更多优秀的
‘海空雄鹰’！”

增强本领
锤炼善于担当的能力

强军伟业所系，我们不仅要有敢于
担当的勇气，更要有能够担当的能力。

来自空军的冯玮代表说，做到善于
担当就必须加强学习，提高能力，掌握
更多攻坚克难、克敌制胜的“招数”和
“法宝”。

前些年，空军启动运-20飞行员遴
选工作，冯玮闻知彻夜难眠，先后 3次
向组织递交申请。航理学习、模拟驾
驶、改装训练……被选上后，作为已安
全飞行 2000 多小时的成熟飞行员，像
当年高考一样，冯玮和战友们进入“加
力起飞”的状态，与研究人员一起深钻
细研新机原理，为飞机的改进定型提出
许多宝贵的意见建议。冯玮一次次把自
己逼到极限，最终迎来驾驶“鲲鹏”飞
天的那一刻。

强军兴军征程中，处处需要担当。
怎么理解一名军人的担当能力？“给学
生半桶水，你至少得有一桶水。”火箭
军士官学校副教授王晓霞代表说得很实
在：将个人理想信念融入到强军伟大事
业中去，就要用好三尺讲台，教会学生
知识、练就过硬本领，一声令下随时能
履行使命。

这些年来，我军武器装备更新换
代，军事科学理论迅猛发展，备战打仗
任务连年增加。对此，许多代表深有
感触：能力绝非天生，也不会一劳永
逸，只有持续不断地“充电”，才能持
续不断地“放电”。

陆军某边防团扎西岗边防连连长许
忠发代表举例说，扎西岗边防连防区虽
不大，可守护好并不容易。这就要求官
兵不断加强学习，更新升级知识技能，
不断提升本领。

率先垂范
凝聚人人担当的合力

采访火箭军某基地副营长沙子呷代
表，不管聊什么话题，三言两语他就会
聊到他的兵。

一天凌晨，跟班掘进的沙子呷突
然发现作业面上方一道裂缝正在扩
大。他大吼一声：“快撤！”有个新兵
不慎被绊倒了，沙子呷赶忙扶起战友
拼命往外跑。片刻，身后传来轰然巨
响。“一、二、三、四……满伍！”整
队报数，战友们都在，他的心才安定
下来。
“我不仅要把战友们带进阵地，还

要把他们一个不少安安全全地带出
来！”在沙子呷所在部队，官兵常年处
于紧张施工状态，但“天天两班倒，班
班有领导”是常态。
“无论作为领导干部，还是一线

指挥员，必须发挥示范表率作用，
以 担 当 带 动 担 当 ， 以 作 为 促 进 作
为，这样才能汇聚起全员担当的强
大合力。”来自空军的许利强代表如
是说。

许利强在航空兵某旅任职期间，
带领团队三年两夺空军对抗空战比
武团体最高荣誉“天鹰杯”，本人也
先后两次摘得歼击机飞行员最高荣
誉“金头盔”。

春节前夕，他到新单位任职。新

岗位意味着新担当。两会前，许利强
还赴航空兵、地导、雷达等多支不同
类型部队进行调研。他表示，不管是
日常训练、执行任务，还是学习研
究，他都会坚持第一个上，给官兵蹚
出路子、做好样子，激励部队全身心
投入练兵备战。
“从深层次讲，军事力量的较量是

军事科技创新能力的较量。”陆军第 81
集团军军长黄铭代表说，实现强军伟
业，不能指望用别人的昨天来装扮自己
的明天，更不能把登山的保险绳交到别
人手里。

黄铭代表认为，这需要各级领导干
部带头站出来，大力支持、鼓励和保护
改革创新，宽容失败，允许试错。该集
团军调整组建以来，以多种举措激发广
大官兵的创新热情，官兵们集智攻关、
各显神通，破解了诸多转型发展中遇到
的难题。

新时代，全军将士万众一心，奋勇
担当，全身心投身强军实践，在实现党
在新时代的强军目标伟大征程中迈出坚
实步伐。这是代表们的共同感受。

（本报北京3月8日电）

在履行使命任务中勇于担当作为
■本报记者 王卫东

奋 进 强 军 路

3月8日，十三届全国人大二次会议在北京人民大会堂举行第二次全体会

议。 本报记者 穆可双摄

2018 年 5 月 1 日，英雄烈士保
护法正式施行，全社会崇尚英烈、保
护英烈、传承英烈精神有了更为有
力的法治保障。山西省军区副司令
员邱月潮代表说：“英雄烈士保护法
实施以来，各方积极参与，尊崇英烈
保护英烈的坚定立场得以进一步彰
显，但在全面落实上，还有一些地方
需要改进。”

长期处于和平环境，随着经济
快速发展和生活水平不断提高，
一些人的国防意识有所淡化。邱
月潮代表在调研中发现：有的地
方在制订城市建设规划时，对英
雄烈士纪念设施的保护没有足够
重视；有的地方对英烈纪念设施
保护和管理力度不够；还有一些
纪念馆的陈列内容不够准确。这
些问题一定程度上影响了英雄烈
士保护法的落实。

针对调研中发现的问题，邱月
潮代表建议：一是要加强法律宣
传教育，明确各级职责和应尽的
法律义务，特别是要让年轻一代
知道，我们今天的幸福生活是无
数革命先烈抛头颅洒热血换来
的，只有不忘历史、不忘先烈，才
能行稳致远；二是要把英雄烈士
纪念设施管理保护纳入地方经济
社会发展规划，把英雄烈士保护
法的落实情况纳入绩效评估体
系，对履职不到位的要启动问责
机制；三是要把英雄烈士纪念设
施的保护与国防教育有机结合起
来，充分发挥英雄烈士纪念设施
的教育作用。通过不断努力，在
全社会形成不忘历史、崇尚英雄
的良好风尚。

（本报北京3月8日电）

邱月潮代表——

加大力度落实
英雄烈士保护法

■本报记者 张军胜

3月8日，十三届全国人大二次会议在北京人民大会堂举行第二次全体会议。图为会议结束后女代表们走出人民大会堂。

本报记者 穆可双摄

下午乘地铁去人民大会堂采访，手
捧鲜花的女士不时吸引我的目光。或是
羞涩，或是甜蜜，笑容挂在她们的脸上，
真美！巧了，今天十三届全国人大二次
会议举行第二次全体会议，赶上了“三
八”国际劳动妇女节。

这个日子，女士是理所当然的焦
点。作家冰心曾说，世界上若没有女
人，这世界至少要失去十分之五的
“真”、十分之六的“善”、十分之七的
“美”。女院士、女水兵、女飞行员、女企
业家……放眼望去，而今，来自各行各
业的女代表委员越来越多，参政议政的
民主殿堂，因为这抹柔色，有了更多的
温情。

今天的会场内外，“能顶半边天”的
女代表、女工作人员似乎比以往还忙
碌。记者们对她们也格外青睐，“长枪短
炮”的聚焦，向人们展现了巾帼们勤奋工
作的风采。

人民大会堂内，一位女记者一手
拿着摄像机，一手举着麦克风，正“单
枪匹马”进行采访。殊不知，她风风火
火的“女汉子”形象，也吸引了不少同
行的镜头。

我注意到，会场内外不少地方，都细
心地设置了妇女节的问候展板。那一句
句节日问候，让女代表们的脸上绽放出
幸福的微笑。

会议间隙，看着从容自信、疾步行
走的女代表，我的心里倏然涌出两句
话：会场外，“她们”为华夏女性的美丽
代言；会场内，“她们”为中国未来的美
丽代言。

3月8日 晴

为“美丽”代言
■本报记者 庞清杰

两会日记


